

ATLAS DE PELIGROS NATURALES DEL MUNICIPIO GUAMÁ.

REDACCIÓN Y EDICIÓN:

Ing. Carmen Rosa Reyes Pérez

AUTORES PRINCIPALES:

Ing. Jerónimo Luis Seisdedos Caballero

Ing. Carmen Rosa Reyes Pérez

Ing. Fernando Guasch Hechavarría

Ing. Belmis Avich Durán

OTROS AUTORES:

Dr. Tomás Jacinto Chuy Rodríguez

Dr. Alejandro Zapata Balanqué

Ing. Gricelda Despaigne Longchamp

Ing. Zulima Rivera Alvarez

Ing. Eduardo Diez Zaldivar

Lic. Guillermo Puentes González

DISEÑO Y REALIZACIÓN:

D.I. Alejandro Eugenio Rizo González.

D.I. Zoilo Rafael Fernández Hernández.

Lic. Redel Frómata Noa.

COLABORADORES:

Lic. Arelis Díaz, Ing. Pedro I. Márquez, Msc. Enrique D. Arango, Msc. Bárbara Fernández, Lic. Rafael González C., Dr. José A. Zapata B., Héctor R. Chible, Ing. Ricardo Oliva, Ing. Rafael Bauta, Ing. José Sanjurjo s., Ing. Omar Palacio P., Lic. Justo Herrera N., Dr. Ángel L. Pérez, Miguel A. Méndez, Angel Durán, Elfo Martí R., Miguel A. Ramírez, Willian Oliva, Chino Gómez, Familia Balanza, Agustín Guerra C., Daldo del Toro A., Luis Mario L. Salvador Morales A., Félix Vaseira H, Félix Días G., Roberto Silveira, Gregorio Cardoso, Pascual Cardoso, José Cardoso, Manuel Benavides, Felicidad Marín, Inocencio Silva, Faustino Rosales, Binerbino Leyva, Julio Hopkins, Edith San Julián, Juan J. Berroa S., Alicia Castillo, Raúl Niuvo, Eduardo Infante, Florial Pérez, Pablo González, Oscar Alonso.



Estimado lector:

El Atlas que tienes en tus manos no es sólo una obra de consulta ni un simple catálogo de los peligros que tiene el municipio de Guamá. En su elaboración ha participado un gran número de personas que de una u otra forma colaboraron en el proyecto "Contribución a la disminución de la vulnerabilidad de las comunidades por eventos geodinámicos en el municipio Guamá", financiado por la Oficina de Ayuda Humanitaria de la Comunidad Europea ECHO- y ejecutado por Médicos del Mundo-España en colaboración con el Centro Nacional de Investigaciones Sismológicas CENSAIS-, la Dirección Provincial de Salud Pública, el Centro de Referencia e Información sobre Sismos, el Poder Popular, la Defensa Civil del municipio y la Cruz Roja Cubana. Sin la participación de estos organismos y sin la imprescindible y desinteresada ayuda de muchas personas no hubiera sido posible la edición del mismo. Desde los técnicos del CENSAIS que andando, en automóvil o a caballo, han estudiado todas las cuencas de los ríos de Guamá, hasta los más ancianos de la comunidad que acudieron a los talleres a relatar sus experiencias en desastres pasados. Todos han aportado durante varios meses su voluntad para que, con el conjunto de datos técnicos y memoria histórica, el municipio cuente con esta útil herramienta que ayude al conocimiento previo que se debe poseer antes de que se produzca una situación de emergencia. Por ello, aunque en la portada aparezcan los nombres de los autores habría que añadir a la comunidad misma, que será la que, en definitiva, convierta el Atlas en algo vivo y cambiante, en el grado que ella misma determine.

La inevitabilidad de los fenómenos geodinámicos, ya sean ciclones, penetraciones del mar, desprendimientos, inundaciones o terremotos, se enfrenta al grado de vulnerabilidad que cada comunidad tenga en función del conocimiento que posea sobre los fenómenos pasados, de la identificación de los riesgos de su zona, del inventario de recursos disponibles y de las medidas previstas de actuación. Disminuir ese grado de vulnerabilidad frente a esos fenómenos es cosa de todos. Saber qué hacer y qué no hacer en cada momento j

unto a las autoridades locales y nuestros vecinos puede preservar no sólo vidas sino los bienes que tantos años de Trabajo ha costado obtener. El conocimiento que aporta este Atlas pretende ser esa herramienta previa de trabajo, con la que se debe contar para la elaboración de un plan local de emergencias.

ECHO está presente en Cuba desarrollando labores humanitarias desde 1993, abarcando campos de actuación que van desde la ayuda en la lucha contra brotes epidémicos, hasta los Planes Globales de Ayuda Humanitaria o la preparación para casos de desastres. El proyecto desarrollado en Guamá está encuadrado en el Programa de preparación, información y mitigación de desastres naturales en el Caribe, siguiendo un mandato que pretende asegurar la preparación en caso de desastres, cubriendo sistemas de aviso temprano, y financiando la prevención de desastres en las regiones de alto riesgo. Guamá, como municipio de alto riesgo, fue elegido como beneficiario de uno de los proyectos que se desarrollan con objetivos semejantes también en otras partes del país.

Médicos del Mundo-España comenzó sus labores humanitarias como Organización No Gubernamental en Cuba en 1993. Ha sido socio de ECHO en la mayor parte de los proyectos ejecutados en Cuba desde entonces, fundamentalmente en Santiago de Cuba, provincia donde tiene establecida su principal base de ayuda.

Al final del libro se incluye una pequeña guía metodológica como orientación sobre los pasos a seguir para la elaboración de un Atlas de este tipo. En uno de sus párrafos se afirma que las actividades de un plan de emergencias sólo tendrán éxito si se cuenta con la participación comunitaria. De tu aportación también depende, por tanto, que esta publicación sea algo vivo.